
STADT BECKUM 

Niederschrift 

 

über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Interkommunalen 

Volkshochschulausschusses 

vom 09.06.2015 

in der Aula der Antoniusschule, Antoniusstraße 5 bis 7, 59269 Beckum 

Hinweis: 

Die Niederschrift ist im Bürgerinformationssystem auf den öffentlichen Teil beschränkt. 
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Tagesordnung 

1. Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern  

 

2. Niederschrift über die Sitzung des Interkommunalen Volkshochschulausschusses vom 

25. September 2014 - öffentlicher Teil -  

 

3. Projekt „Anpassung der Volkshochschule Beckum-Wadersloh an den demografischen 

Wandel“ 

Vorstellung der Projektergebnisse 

Vorlage: 2015/0125  

 

4. Bericht der Verwaltung  

 

5. Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2015/16 

Vorlage: 2015/0124  

 

6. Anfragen von Ausschussmitgliedern  
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Anwesenheitsliste 

Anwesend: 

Vorsitz 

Herr Rudolf Goriss  

CDU-Fraktion 

Herr Markus Höner  

CDU-Sachkundige Bürger 

Herr Dr. Jörg Wunschhofer  

SPD-Fraktion 

Frau Birgit Harrendorf-Vorländer  

Herr Werner Huckebrink  

SPD-Sachkundige Bürger 

Frau Edeltraud Hain Vertretung für Herrn Julian Ottenlips 

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen-Sachkundige Bürger 

Frau Ulrike Mittmann  

Beratende Mitglieder 

Frau Elzbieta Anna Rudeck  

CDU-Fraktion Gemeinde Wadersloh 

Frau Johanna Böcker-Riese  

Frau Dr. Ulrike Keitlinghaus  

Verwaltung 

Herr Elmar Ahlke  

Frau Mechthild Cappenberg  

Frau Gabriele Fartmann  

Herr Holger Klaes  

Frau Christa Paschert-Engelke  

Frau Andrea Stuckmann  

 

Nicht anwesend: 

Beratende Mitglieder 

Herr Timo Przybylak  

SPD Gemeinde Wadersloh - Sachkundiger Bürger 

Frau Petra Juppe-Thomas  

 

 

Beginn der Sitzung:  17:00 Uhr 

Ende der Sitzung:  18:18 Uhr
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Protokoll 

Herr Goriss eröffnete die Sitzung und stellte die form- und fristgerechte Einladung sowie 

die Beschlussfähigkeit fest. 

Einwendungen hiergegen wurden nicht erhoben. 

Öffentlicher Teil: 

1. Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern  

 
 

Anfragen wurden nicht gestellt.  

  

 

2. Niederschrift über die Sitzung des Interkommunalen Volkshochschulausschusses 

vom 25. September 2014 - öffentlicher Teil -  

 
 

Einwendungen gegen diese Niederschrift wurden nicht erhoben.  

  

 

3. Projekt „Anpassung der Volkshochschule Beckum-Wadersloh an den demografi-

schen Wandel“ 

Vorstellung der Projektergebnisse 

Vorlage: 2015/0125 Kenntnisnahme 

 
 

Die Projektgruppe der Fachhochschule für Öffentliche Verwaltung Münster präsentier-

te die Ergebnisse ihrer Untersuchung zum Thema „Anpassung der Volkshochschule 

Beckum-Wadersloh an den demografischen Wandel“, den sie im Rahmen ihres Studi-

ums und mit Unterstützung der Volkshochschule erstellt hatte. Die Powerpoint-

Präsentation zu diesem Bericht ist beigefügt. Der Vorsitzende begrüßte diese Form der 

Zusammenarbeit ausdrücklich und bedankte sich für den Erkenntnisgewinn aus den 

Ergebnissen. 

Anschließend wurden einige sachliche Details aus den Ergebnissen einer Nutzer-

/Nichtnutzerbefragung kommentiert und zum Teil korrigiert. So fragte Frau Cappen-

berg nach, ob diejenigen, die in der Befragung angaben, dass sie Rechnungen bevor-

zugten, potentielle oder aktuelle Kundinnen und Kunden waren. Befragt wurden po-

tentielle Kundinnen und Kunden. Frau Cappenberg verwies darauf, dass die signifikant 

größere Zielgruppe der aktiven Kundinnen und Kunden das Lastschriftverfahren be-

vorzugten.  

Frau Paschert-Engelke hinterfragte das Ergebnis zum Bekanntheitsgrad der Volks-

hochschule Beckum-Wadersloh. Da keine Vergleichsgröße vorliegt, sei die Bewertung 

schwierig. Die Projektgruppe räumte ein, dass die Befragung hier nicht eindeutig ge-

wesen sei. Frau Dr. Keitlinghaus bemerkte hierzu, dass die Befragung mit 85 Teilneh-

menden auch nicht repräsentativ sei. Frau Böcker-Riese fragte nach  Zeit und Ort der 

Umfrage. In diesem Zusammenhang machten die Studierenden deutlich, dass die Be-

reitschaft, an einer Befragung außerhalb der Volkshochschule teilzunehmen, deutlich 

geringer gewesen sei als intern. Frau Fartmann verwies in diesem Kontext darauf, dass 

die Volkshochschulteilnehmenden mit diesem Verfahren vertraut seien, da es im Zuge 

der Selbstevaluierung häufiger Umfragen gebe.  

Abschließend resümierte Frau Paschert-Engelke, dass sie sehr positive Erfahrungen in 
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der Zusammenarbeit mit der Projektgruppe gemacht habe und bedankte sich für den 

vorliegenden Bericht. Er zeige, dass die Volkshochschule auf dem richtigen Weg zum 

demografischen Wandel sei.  

  

 

4. Bericht der Verwaltung  

 
 

Frau Paschert-Engelke und Frau Fartmann berichteten über das vergangene Studien-

jahr 2014/2015. In einem Überblick wurden zentrale Daten im Vergleich zu den Vor-

jahren vorgestellt. Es fanden in 2014/2015 12.021 Unterrichtsstunden statt, davon 38 

Einzelveranstaltungen. Der Überschuss aus den Kursen liegt bei 33,5 % (Gebührenauf-

wendungen zu Honoraren). Die herausragenden Angebote des letzten Jahres wurden 

mit einer Powerpoint-Präsentation illustriert. (siehe Anlage PPP Folien 4-7)   

  

 

5. Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2015/16 

Vorlage: 2015/0124 Entscheidung 

 
 

Frau Paschert-Engelke und Frau Fartmann stellten die Planungsrichtlinien für das Stu-

dienjahr 2015/2016 vor. Semesterthema ist „Vielfalt statt Einfalt“, 650 Kurse sind ge-

plant.  

Am 15. September 2015 wird das Jubiläum 20 Jahre Studienforum in Wadersloh gefei-

ert. Hier wird es einen Blick auf 20 Jahre, 40 Semester und 400 Veranstaltungen geben.  

Eine Alpha-Kampagne der Volkshochschulen im Kreis Warendorf wird geplant. Hierzu 

wird es im Oktober 2015 eine Auftaktveranstaltung geben. Am 1. März 2016 wird  ein 

Aktionstag zur Gründung lokaler Netzwerke an allen Volkshochschulen im Kreis Wa-

rendorf angeboten. 

Im Januar 2016 wird das „Bindestrich-Jubiläum – Volkshochschule Beckum-Wadersloh“ 

gefeiert. Die Vereinbarung über die Zusammenarbeit zwischen den beiden Kommunen 

trat im Januar 1976 in Kraft.  

Frau Harrendorf-Vorländer fragte nach, warum keine Italienischkurse angeboten wer-

den. Frau Fartmann berichtete hierzu, dass in diesem Bereich kein Bedarf besteht. 

Mehrere Versuche waren erfolglos. Die Einrichtung eines Kurses im Rahmen von „Bil-

dung auf Bestellung“ ist aber möglich. 

Frau Dr. Keitlinghaus fragte nach, wie die Lehrenden für Deutschkurse gefunden wer-

den. Frau Fartmann berichtete hierzu über verschiedene Wege der Lehrkraftgewin-

nung. Das Ziel ist es, für alle Deutschkursleitende die Zulassung vom BAMF zu be-

kommen, obwohl die Volkshochschule im Einsatz der Lehrkräfte außerhalb der Inte-

grationskurse (600 Unterrichtsstunden Deutsch als Fremdsprache mit Abschlussprü-

fung A2 oder B1) frei ist.   

  

 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage zur Vorlage beigefügten Richtlinien zu den grundsätzlichen Angele-

genheiten des Arbeitsplanes 2015/2016 der Volkshochschule Beckum-Wadersloh wer-

den beschlossen. 
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Kosten/Folgekosten 

Für die Umsetzung der Richtlinien fallen insbesondere Kosten für die Dozentenhono-

rare an. Diese belaufen sich auf rund 235.000 Euro. 

Finanzierung 

Haushaltsmittel sind beim Produkt 040301 – Leistungen der Volkshochschule – für das 

Haushaltsjahr 2015 in entsprechender Höhe eingeplant. Einnahmen durch die Teil-

nehmergebühren sind vorgesehen. Für das Haushaltsjahr 2016 werden die entspre-

chenden Einnahmen und Ausgaben angemeldet werden. 

  

 Abstimmungsergebnis: 

ungeändert beschlossen Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0   

 

 

6. Anfragen von Ausschussmitgliedern  

 
 

Anfragen wurden nicht gestellt.  

  

  

 

Für die Richtigkeit: 

Beckum, den 18. Juni 2015 

gezeichnet 

 Beckum, den 17. Juni 2015 

gezeichnet 

Rudolf Goriss 

(Vorsitz)  
Andrea Stuckmann 

(Schriftführung) 
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